Spanier in außerordentlicher Weise ebenfalls dahin, mit dem Ausland in Verbindung zu treten. Die Taten meiner Landsleute auf dem Gebiete der Aeronautik erfüllen jeden Spanier mit Stolz, und ihre Erfahrungen fügen sich denen des dauernden Fortschrittes der Menschheit an.

Schließlich hat sich dieser Wunsch in den beiden großen Ausstellungen von Barcelona und Sevilla kristallisiert.

Die Fremden kommen jetzt in unser Land; manche von ihnen kannten es schon und kehren nach jahrelanger Abwesenheit zurück. Als Regierender und als Landsmann macht es mich stolz, ihre Meinung zu hören. Sie erkannten Spanien nicht wieder! So tief und schnell ist die materielle Verwandlung vor sich gegangen. Einige sagen, Spanien habe sich europäisiert; andere, es habe sich amerikanisiert. Aus den vorliegenden Beobachtungen möge erhellen, welches in Wahrheit die Einstellung Spaniens ist.

Mein Land ist heute eine merkwürdige und anziehende Mischung von Treue zur Überlieferung in Empfindungen wie Sitten und ultramoderner Technik. Das will heißen, daß ein Besuch in Spanien für jeden Ausländer ein geistiges und künstlerisches Vergnügen sein muß, ohne das geringste Opfer für den Körper, der an die Bequemlichkeiten gewöhnt ist, welche die Technik unserer Tage bietet und die sich in Spanien auf ihrem höchsten Gipfel bewegt. Durch seine Geschichte und durch seine Lage hat Spanien eine zwiefache Persönlichkeit, die anzieht und gefangennimmt.



Otto Freytag

535